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读书是习惯也是爱好。《第五建平散文
集》书稿交付出版后的这段空档里，我读了
赛林格的《麦田里的守望》、狄更斯的《双城
记》、狄德罗的《百科全书》，还重读了海明威
的《老人与海》。正当为接下来读什么书犯
难时，同事送了我一本《梁家河》。

《梁家河》我一口气连读两遍，多次落
泪。并不是我的思想觉悟有多高，而是书中

所写场景、人物、生活、环境……
就是我儿时生活的再现。不同
的是梁家河是川道，我的家乡
是平原；梁家河农闲时打夯修
坝，我们农闲时修水利平土地；梁家河的铁
业社是习近平带乡亲们用石头垒砌的石板
房，我们村的铁业社是在一个寺庙里……相同
的是八架子车为一立方土。男劳力每人每天
修十二方，出工一天挣十分工；女劳力每人每
天修八方，出工一天挣七分工。同样学习看书
点的是煤油灯；同样被跳蚤、虱子、臭虫咬得全
身青红；同样乡下娃从开始看到洋学生（知青）
羞涩地躲起来窥探到后来和他们一起摔跤，甚
至夜里不回家和洋学生钻一个被窝……

凡是上世纪七十年代前出生在农村的
人，都会从《梁家河》一书中找到自己的影
子，回忆起与书中所写一样的人与事。习近

平说：“我人生第一步所学到的都是在梁家
河。不要小看梁家河，这是有大学问的地
方。”此言精辟准确。读《梁家河》不由身临
其境，总回忆那段难忘岁月，当年的无助与
绝望、艰辛与无奈、坎坷与曲折、潦倒与困
惑、希望与渺茫，仿佛这一切就发生在昨
天。曾经的人和事就在眼前，动情之处泪水
潸然而下。正是有了这段难忘的艰苦岁月，
才练就出一批像习近平这样吃苦耐劳铁骨
铮铮的真汉子。

《梁家河》把梁家河人民对生活的纯朴态
度，风俗、建筑、文化、自然地理甚至小草、飞
鸟、空气等，绘制出一幅幅精美的立体画卷，

呈献在读者面前，唤起阅读者对生
活的热恋。特别是写梁家河人的
人性、品德、处世、感恩、言行的文
章，仿佛在读者面前竖起一面巨型

镜子，让每位读到此书的人清晰地看到自己
成长过程中，曲直多变的人生轨迹，从而不由
自主的对照和纠正自己的思想、品行。

读书是修身也是滋润心灵。书读少了，
想法自然就少了；书读多了，视野就打开了；
书读多了，心胸就宽扩了；书读多了，就懂得
如何与别人和平共处，哪怕是吃再多的亏、
受再大的累也不会感到委屈，认定生活没有
欺骗自己而总乐呵的面对。

读书的过程，是不断成长的过程，在这物

欲横流的人世间，能潜心读书的人，且能坚持
下去的人越来越少。书对每位读者都是公平
的，好读书、读好书，肯下功夫读还做笔记的
人，收到的不仅是淬炼的心智，更是心灵净化
的最佳途径。一切快乐的享受都属于精神，
精神来源于书本，这种把忍受变为享受，把吃
苦变为修身，把卑微变成强大的作用，是精神
对于物质的胜利，是人生的哲学。

我爱写书，更喜好读书。尽管读书与创
作在物质至上的时代潮流中给我没有带来
名与利的收获，但从书本中我获得了金钱换
不来的开心与快乐。读书人追求的至高境
界原本就是简朴的生活，高贵的灵魂。不
信，你去读《梁家河》。 □ 第五建平

感人的《梁家河》

□ 黄策舆
近日，三大电信运营商全面取

消手机流量漫游费，这是通信领域
提速降费的进一步举措。提速降费
开展三年多来，通过提速不提费、流
量不清零、取消语音通话长途和漫
游费等多项措施，费用一路降低、网
速不断加快，释放出实实在在的民
生红利，引来网民纷纷点赞。

今年《政府工作报告》在阐述
提速降费时，专门强调“实现高速宽带城乡
全覆盖，扩大公共场所免费上网范围”。实
际上，提速降费通过降低资费门槛，让移动

互联时代向更多人敞开大门，也是在打造
一 个 人 人 共 享 、人 人 参 与 的 通 信 普 惠 时
代。工信部相关负责人介绍，“三年来，宽
带资费单价下降了 90%，移动通信客户单
价下降了 83.5%”。资费的大幅降低，本身
大大提高了移动互联网的可及性和公平
性。如今，从海南三沙到北疆漠河，从四川
凉山昭觉县的“悬崖村”到素有“高原孤
岛”之称的西藏墨脱县，一张移动网络覆盖
全国。地无分南北，人不分城乡，通信资源
实现了更加公平普惠的分配，偏远地区和
农村群众同样可以分享移动互联的红利。
这样的公平与普惠，诠释着“共享发展”的

理念。
“提速‘提’的是企业竞争力，降费‘降’

的是社会总成本。”从产业发展角度来看，
提速降费可以说是“互联网+”行动计划的
先手棋，是整个通信和互联网产业布局的
关键一招。对各大运营商来说，移动用户
流量增长红利期已经基本结束，以往简单
直接的盈利模式难以为继，高质量网络服
务才是赢得用户的关键。提速降费也许会
带来阵痛，但这正是一个自我革新的契机，
可以通过提速降费实现企业治理结构、盈
利模式的升级，以赢得适应 5G 时代的长远
竞争优势。

对于互联网产业而言，移动宽带好比
是基础设施，提速降费既降低了基础设施
的使用费用，也提升了基础设施的使用效
率，这必然会为撬动中国数字经济发展带
来杠杆效应。移动支付迅速普及，共享单
车开始走出国门，媒体融合走在世界前列，
人工智能飞速前进……国际媒体认为，“中
国的数字化经济是全球拓荒者”，而数字经
济和移动互联网的每一个进步，背后都是
通信基础设施在提供支撑。随着提速降费
的深入推进，通信基础设施将更加便捷、更
加高效，将为新的应用场景、技术变革和商
业模式创新提供鲜活土壤。

提速降费 打造通信普惠时代

遏制犯罪低龄化别靠降低刑责年龄
□ 陈广江
近日，湖北孝感一初中男生持刀

伤害花季少女，因未满14岁被释放引
发争议。连日来，记者在全国多地采
访了解到，未成年人犯罪低龄化正频
频示警，不断挑动公众脆弱的神经。
受害人家长的安全忧思不断、受害人
的心灵之痛抚慰缺失，不断拷问着国
家少年司法体系的建立，而修改刑事
责任年龄的呼声随之再起。

按照我国现行法律，不满14周岁
的人不管实施何种危害社会的犯罪行
为，都不负刑事责任，要么一放了之，要
么等到了14岁再惩罚。此外，无论是
家庭管教还是收容教养，事实证明效果
都不理想。当前，未成年人犯罪现象增
多，且呈低龄化趋势，给社会埋下了
巨大隐患。

未成年人犯罪固然不能游离于

司法之外，但降低刑责年龄并非最佳
选择。很多刑法学专家甚至都不愿
意再讨论这个问题，因为降低刑责年
龄意义不大，甚至非但不能遏制未成
年人犯罪，反而会带来很多新的问
题。此外，有人建议引入西方国家

“恶意补足年龄”的特殊规则，但法律
体系不同，简单奉行“拿来主义”没有
现实可行性。

事实上，除了降低刑责年龄，还
应有更好的司法途径和方式来遏制
未成年人犯罪，比如建立健全国家少
年司法体系。对于未成年人暴力犯
罪，目前我国从顶层制度设计到基层
教育矫正都缺乏完善的司法体系，存
在显而易见的法律空白。恰如学者
所呼吁的：“一个国家的司法体系中
没有少年法庭、未成年人检察机构、
少年警务，就像一个国家的医院没有

儿科一样。”
鉴于此，不少学者呼吁我国应尽

快建立一套不同于成年人的少年司
法制度，对他们加以保护、教育和规
制。一般说，少年司法制度
独立于刑法之外，强调保护
处分优先于刑罚适用，从改
造未成年人的角度决定处置
方式，无论是受害方还是施
害者都要进行保护和救助；
同时明确部门、学校、家长等
相关方面的法律责任。

与其削足适履降低刑责
年龄，拿刑法往孩子头上套，
不如建立少年司法制度，完
善教育矫正体系。在刑责年
龄难以降低的情况下，少年
司法制度应成为破解犯罪低
龄化难题的突破口。

□ 刘剑飞
6 月 25 日，家住

武汉的余先生凌晨
突然浑身抽搐，他的
妻子连忙叫来 120，
送往解放军武汉总
医院，可小区道路两
侧都停满了车，司机
在路口调头时连打
几次方向盘被困，最
终救护车倒着开出
了小区，可余先生却
在被送医途中不幸
去世。

随着机动车保
有量的增长，随之而来的是停
车难题，尤其是对于很多小区
而言，由于空间场地狭小，停
车难问题就更加严重，很多
业主为了停车甚至采取了很
多妙招。比如用其他物品抢
占 车 位 或 者 花 钱 租 车 位 等
等，但是车位资源毕竟有限，
并不是抢占就能解决问题的，
一些没有抢到车位的车辆就
会胡乱停车，这就导致了一些
车辆的乱停乱放，不是没有在
停车位上，就是占据着一些急
救通道，新闻中这个小区的情
况就是这样，由于一些车辆并
没有停放在停车线内，而且正
好又停在救护车出小区的必经路口，这就
给急救病人带来巨大的影响。

病人死亡与车辆乱停之间是否有因果
关系，目前并没有确切说法，但是因为车辆
乱停导致救护车被困，耽误急救时间，却是
不争的事实，因此，这件事还是应该引起人
们的重视，小区业主在停放车辆时，尽量停
放在停车线内，即便没有停车线，也应该规
则停放，停放整齐，不占据消防等急救通
道，自觉为其他车辆预留通道，多一些文明
和公德意识，或者可以在车辆上留下联系
方式，方便别人联系挪车等。

当然，我们在谴责车主的同时，也应
该看到问题背后的深层原因。小区停车
难并不是一个小区存在的问题，而是有着
很大的普遍性，这也暴露出小区规划设计
方面存在一定的滞后性，这就需要相关方
面在规划和建设小区时，能够多一些超前
意识，尤其应该考虑机动车保有量不断增
长的现实，考虑到业主的停车问题，科学
的规划和设计车位，尽最大限度地满足业
主停车需要，解决停车难题。

针对小区车辆停放制定和出台相关
措施，有关部门可以考虑研究建立严格管
理制度，甚至可以在小区道路上尝试参考
公共交通的治理模式，加强对违章停车的
教育和处置，强化停车的日常管理，这样
也许就能够很大程度避免救护车被困、病
人死亡的悲剧。
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□ 毛建国
国家发展改革委日前

公布关于创新和完善促进
绿 色 发 展 价 格 机 制 的 意
见。意见指出，要健全固体
废物处理收费机制。2020
年底前，全国城市及建制镇
全面建立生活垃圾处理收
费制度。同时，探索建立农
村垃圾处理收费制度。

长期以来，生活垃圾处
理费用都是由政府财政支
出，一直有人呼吁垃圾处理
收费。理由之一是“产生者
付费”，谁污染谁付费，产生
垃圾的人应该为垃圾处理
负责。在现代社会条件下，
特别是面对日益精细的分
工模式，没有可能也没有必
要由垃圾生产者自行处理
垃圾，以货币支付的形式转
移责任，具有更大的合理
性。在这一点上，很少有人
提出反对。

理由之二则是避免“公
地悲剧”。在公共领域，“公

地悲剧”是一个十
分普遍和严重的现
象。理论上讲，实
施 垃 圾 处 理 收 费
后，产生垃圾多的付出
更高费用，要想少承担
一些垃圾处理费用，那
就从源头上减少生活
垃圾的产生量。真能
实现这一点的话，对于
形成绿色生活方式将
会具有重大意义。可
就现实而言，这有点

“想当然”。根据目前

的技术和设施水平，还很
难从出口对垃圾进行计
量，最起码在短时间内看
不到这个可能。

如果决定要收，又该
如何收？既然很难按量收
费，那么是按照人口收费，
还是按房产面积收费？最
大的可能还是参照小区物
业费，采取按面积收费。如
果这一点定下来，居民又通
过什么方式缴纳垃圾处理
费？由有关方面上门收取，
成本太高，不具有可行性；由
小区物业代收，也存在很多
问题现在连物业费都很难
应收尽收。把垃圾处理费
与其他费用打包收取，是一
个相对可行的选择。

“产生者付费”和“使
用者付费”一脉相承，应该
相信，越来越具有现代意
识的人们会慢慢理解和接
受垃圾处理收费。甚至在
农村，只要能带来实实在
在的改变，问题就不是很
大。要害在于，随着垃圾
处理收费，人们对于环境
有着更为丰富的诉求，能
不能满足诉求？与“产生

者付费”对应的还有“谁收费谁
负责”，垃圾处理能力能不能适
应新时势、新要求？

因此，垃圾处理收费其实
提出了更高要求。人们既关心
收多少、如何收，还关心收费
之后会带来什么改变，能不能
满足对美好生活的向往。这是
垃圾处理收费必须回答的三个
问题。

垃
圾
处
理
收
费
提
出
了
更
高
要
求

□ 时锋
今年以来，公安部部署长江流域

11 省市公安机关开展集中打击整治
长江流域污染环境违法犯罪行动，
已侦破刑事案件 150 起，抓获犯罪嫌
疑人 510 名。警方查明，当前一些地
区出现许多“环保服务公司”，假借
废物利用之名，行非法转移倾倒之
实，形成一条跨省非法转移、倾倒的
黑色产业链。

黑色产业链
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在“第二届全球西商大会”
召开之际，一本聚焦西安高新区
创业者足迹，弘扬新时代企业家
精神的《新西商传》，6 月 28 日由
陕西科技出版社公开出版发行。

《新西商传》是西安高新区
党工委组织策划、由西安上睿文化产业有
限公司组织专业作家、记者采编出品，也
是全国 147 个国家级高新区迄今首次出
版的弘扬企业家精神的书籍。该书由桂
维平主编，著名书法家刘浩然题写书名。

《新西商传》记录了西安高新区建区
27 年来，21 名不同历史时期的企业家创
业历程故事：艰苦的创业历程，失败的教
训和成功的经验，记录企业家人生中的每
一个重要节点，真实再现了企业家所走过
的路，体现了企业家不忘初心、专注创业、
坚守诚信、专注创新的精神。原汁原味地
还原了西安高新区企业家不平凡的创业
人生，透过作者细腻的笔触，充分展示了
优秀企业家不仅是经济发展的动力，更是
社会进步的引擎。

□ 桂子
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王稼句先生是江南名士，是苏州城的一张
文化名片。他的道德文章和名声学养，在文化
圈不仅闻名遐迩，在读书界、出版界也是一座高
标。他人好字好文章好，是读书界的共识。余
生也晚，读王稼句，是在念高中那会儿，在天津
的《散文》杂志上经常能看见他的文章，文字清
雅，字里行间氤氲着江南淡淡的水气。

后来，渐渐了解到王稼句先生，在苏州乃至
全国的文化人心中很有分量。他读的书多，写
的书也多。这些书有思想、有个性，文脉溯源，
字句干练，有大家风范，融学与识于一炉。早
年，他写文章，有意追求文字的“涩”，是朝着知
堂一路发展的。知堂的文章，看似平淡，实则底
蕴深厚。王稼句曾说他的文章：“在叙述方式、
内容选择、思想表达等方面，更曲折一些，设置
一点阅读障碍，读起来似乎有点艰难，让人不

时合起书来，好好想一想，也就可以称得上耐
读了。”这种做法，虽说使得文章“耐读”了，但
对普通读者而言，有了“阅读障碍”，不利于文
章文化的普及，得到了陆文夫先生的好意提
醒。或许是陆文夫先生的提醒起了作用，王稼
句后来的文章越写越好，越来越顺溜了，不仅
行文从容舒缓，考证博洽细密，而且才气内敛，
文字简洁，深得书爱者好评。我曾在网上淘到
他的《看书琐记》，所收作品的旨趣和文风与早
期明显不同了。

王稼句先生不单写书话，还写地方文史、
风物民俗、工艺文玩、草木虫鱼。最近买到了
他的文化随笔集《夜航船上》，书很薄，只有百
十来页，但所收文章内容驳杂，言之有理有据，
见人见物见思想，语言清丽，耐人品味，是一部
写书人、书事的好作品。他往往从一本书、一

位文化名人切入到对中华传统文化及历史宏
观背景的叙述上，反映的是历史节点、人生片
段、世相掠影中文人种种高雅的趣味和不俗的
境界，作者娓娓道来，使读者在读美文的同时，
穿越到物欲烟火的人世间，细细体味文化的无
穷魅力，细细品味优雅的中国文字之美。对当
今的书妆，他借写钟叔河当年编的《知堂谈
吃》，痛斥当今书籍装帧贪大求厚，不下功夫，
做出的书雷同化、脸谱化，千书一面。而钟叔
河编的《知堂谈吃》不仅在封面设计、书页布局
上下足了功夫，封面上那一盘红红的三只辣
椒，和封底知堂的红色印章以及“谈吃”两个黑
黑的大字，构成了和谐的画面，给人视觉和味
觉上的冲击力。而且此书在内容的编辑上下
足了气力，书分四辑，每一辑文章除按写作时
间排列外，编辑前都有编者钟叔河撰写的说明

文字，这些文字和书前的编者序言，相互印证、
互为关联，给读者的是不仅仅在“谈吃”，还有

“谈吃”文字之外的东西，由此更能体味到中国
传统文化的丰富魅力。如此由此及彼，宕开一
笔，写出来的文章，不仅有味而且引人深思。

我想，王稼句先生的文章之所以引得天下
爱书人喜爱，不仅仅在于他读的书多，还在于
他那一份对文化的痴迷和情怀。读王稼句先
生的书就要做到不能囫囵吞枣，必须把书读通
读透。他的闲读杂写看似简易，实则并不简
单，这内里蕴藏着他的才、情、学、识，是他人生
阅历经验与精神追求的完美结合，闲闲地看去，
闲闲地写着，他到底是文而化之，弄出了名堂，弄
出了大境界，这是王稼句先生之幸，是天下爱书
人之幸，更是我们这个时代之
幸、文化之幸。 □ 胡忠伟
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我人生第一步
所学到的都是在梁
家河。不要小看梁
家河，这是有大学
问的地方。

——习近平
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